

Université Utopia 2025

L'université de la société civique

*En partenariat avec le Mouvement Convivialiste
et l'Archipel des confluences*

**Du jeudi 23 octobre à 14h au dimanche 26 octobre à 14h
Au village vacances du Lazaret à Sète, dans l'Hérault.**

Invités d'honneur

Gael Giraud, Fanny Lacroix, Philippe Meirieu

Un monde fini, une chance pour l'émancipation ?

*Et si la finitude de notre monde pouvait être une chance plutôt qu'une catastrophe ?
Comment bien vivre (le buen vivir) malgré et par la sobriété, plutôt que par l'ébriété individuelle
et collective de nos sociétés développées ? En acceptant la finitude, pouvons-nous orienter nos
choix vers ce qui compte vraiment ? Mais comment y parvenir, dans ce monde inégalitaire qui ne
croit qu'en la force, en proie aux guerres, au mépris des droits humains et du vivant ?*

*Sous la forme de conférences inversées et à travers six thèmes principaux :
l'écologie ; la philosophie ; l'éducation ; l'économie ; le travail ; l'énergie, nous tenterons
ensemble de donner des pistes pour y parvenir.*

*Nous aborderons également les enjeux actuels de ce monde anxiogène et incertain : les conflits, le
climat, la montée de l'extrême-droite et la nécessité pour la société civique
de travailler ensemble.*

Jeudi 23 octobre 2025

13h30-14h15

Découverte du domaine et ouverture de l'Université d'été

14h15-17h00

Livre collectif « Energie » 1/3 Débats

Votes sur les amendements sur la présentation et le cadrage du livre

*Après la parution en mai dernier du livre collectif Culture de la paix, le Mouvement Utopia a entamé l'écriture de son nouveau livre dont le titre (provisoire) est : **Quelles énergies pour quels usages ?** Et le sous-titre (aussi provisoire) : **Sobriété énergétique, idées reçues sur le nucléaire et les renouvelables, propositions.** Un petit groupe d'utopien.nes a travaillé à une première rédaction, dont la première partie, le cadrage, a été envoyée avec le journal puis la partie sur les idées reçues sur le nucléaire mise sur le site. Ce sont ces deux parties qui seront discutées et amendées lors des trois séquences consacrées à ce livre lors de cette université.*

En parallèle :

14h15-17h00

Lagon archipel : Suite aux universités Utopia 2023 et 2024, la société civile face aux enjeux et aux risques politiques nationaux et internationaux

En mixte présentiel et en distanciel

Intervenante.s et Animation : Archipel des Confluences, Humus

Il y a deux ans nous avons initié lors de l'université Utopia 2023 l'initiative "Place à l'humanité", poursuivie d'un appel à la paix avec Edgar Morin. Au regard de la situation tragique aujourd'hui à Gaza et en Ukraine, théâtres d'une logique de destruction cynique du Droit par la force, nous débattons sur la meilleure manière d'intervenir sur ces enjeux cruciaux.

Il y a un an, lors de l'université Utopia 2024, nous avons lancé une "Adresse à la société civile". Celle-ci a permis de faire émerger sous le nom d'Humus () une initiative commune entre les différentes composantes de l'Archipel des Confluences (**), le MES (Mouvement pour l'Économie Solidaire), le CAC (Collectif des Associations Citoyennes) et le CTC (Collectif pour la Transition Citoyenne). Cette initiative a permis plusieurs rencontres autour de la contribution de la société civile face aux enjeux démocratiques ainsi que la réalisation d'entretiens avec des acteurs de grandes plateformes collectives telles la Fabrique des Transitions, Victoires Populaires, le Pacte Pouvoir de Vivre et bien sûr nos propres mouvements initiateurs. Un an après, nous ferons un bilan de toutes ces initiatives, et sur les premiers résultats obtenus. Et nous tenterons aussi de préciser les articulations nécessaires entre la société civile et les champs politique et institutionnel.*

2023, 2024 ... nous imaginerons enfin comment l'Université Utopia 2025 pourrait être une nouvelle étape de ce "ricochet" vers la consolidation du rôle majeur de la société civile au service d'une démocratie régénérée !

(*) voir www.initiative-humus.net

(**) *Mouvement des Convivialistes, Mouvement Utopia, Archipel de l'Écologie et des Solidarités, Archipel Osons les Jours Heureux et désormais Labo Furtif et Alter Médias. Voir www.archipel-confluences.org*

17h00-17h30 Pause

Plénière commune

17h30 -19h30 **Conférence inversée 1**

Repenser notre rapport au Vivant

Intervenant.es : Juliette Duquesne (journaliste et écrivaine), **Anthony Foussard** (écologue, Utopia)

Comment repenser notre relation au vivant en transformant nos modes de vie collectifs ?

En nous appuyant sur l'enquête de Juliette Duquesne qui explore les communautés autonomes organisées sans intervention étatique, et sur la réflexion d'Anthony Foussard concernant les modèles sociétaux favorisant l'expression du sauvage et la régénération du monde, nous explorerons ensemble les moyens de construire un avenir solidaire avec l'ensemble du vivant.

19h30-20h30 *Dîner*

20h30-20h45 **Présentation du documentaire du soir**

Jean-Pierre Duval de MUSEO (Éditeur et réalisateur)

20h45-20h50 **Intermède musical**, Adrien Roch au saxophone

Plénière commune :

20h50-21h05 **L'enjeu des municipales dans les villes**

21h05-22h35 **Leçon des limites planétaires :**

Intervenant : Dominique Bourg (philosophe)

Sept des neuf limites préservant nos possibilités d'existence sont franchies, sous les coups de boutoir des activités humaines.

De ces limites et des dynamiques de destruction en cours, Dominique Bourg tire cinq leçons générales (démographique, quantitative, qualitative, normative et spirituelle) – leçons qui devraient refonder notre manière d'être au monde, pour autant qu'on veuille encore vivre sur Terre et non sur une planète brûlante, offrant un accueil réduit et malaisé à l'humanité comme aux espèces qui l'accompagnent.

Les limites planétaires interrogent nos modes de vie et soulignent la nécessité de restreindre drastiquement notre développement matériel.

C'est factuel, sciences à l'appui. Personne ne pourra dire qu'il ne savait pas – pas même nos responsables politiques, car l'indispensable référentiel des limites planétaires est enfin traduit en français.

22h30-Minuit : Projection de film

Les forêts remarquables, un patrimoine à protéger

Guadeloupe • Japon • Zimbabwe • Amazonie • Forêts de nuages en Équateur • France
un film de **Jean-Pierre Duval**

*Le film démarre au Japon dans la forêt de Yakushima qui a inspiré Miyazaki.
Sa flore époustouflante rassemble près de 1900 espèces et sous-espèces, dont 600 rien que pour les mousses, qui envahissent la forêt du sol à la canopée.
On y trouve aussi le Cryptomeria japonica, le cèdre du Japon, appelé sugi dans l'archipel, qui aurait environ 6 000 ans.
Fasciné par la magie de cette forêt, le réalisateur se demande comment faut-il procéder pour protéger ces patrimoines végétaux dans le monde.
De retour en France, après une visite des belles forêts protégées de Guadeloupe, il demande à rencontrer Christophe Gershel, de Green Sanctuaries, qui lui fait découvrir une magnifique forêt française dans le Lot.
Christophe et Gilles Bœuf, ancien président du Muséum National D'histoire Naturelle, expliquent alors leur modèle pour préserver les forêts anciennes dans le monde et proposent de les suivre en Amazonie, dans les forêts de nuages en Équateur et en Afrique, au Zimbabwe.*

Il ressort de ce voyage initiatique, que si la préservation des forêts est vitale pour protéger la couche d'ozone, le climat, elle l'est aussi pour la sauvegarde des communautés locales, pour qu'elles puissent conserver leur langue, leur connaissance de la biodiversité, de la pharmacopée... bref, du patrimoine immatériel.

Échappées belles : Minuit-jusqu'au bout de la nuit.... **Guitare, poèmes et convivialité**

Vendredi 24 octobre 2025

8h15-9h00 : Le Yoga avec Fabienne

09h00 -9h15 **Intermède musical**, Adrien Roch au saxophone

9h15-11h00 **Ateliers thématiques**

1- Ecologie, travail, syndicalisme, quelles convergences ?

Intervenant.es : **Claude Debons** (syndicaliste), **Marjorie Keters** réseau-ecosyndicalistes.fr (porte-parole du mouvement pour une écologie populaire et sociale),

Animation : **Jean-Pierre Lancry**

Utilité sociale et environnementale (santé, risques et pollutions industriels) des productions, quels consensus et quelles convergences à trouver entre les salarié.es et les habitant.es? Comment prévoir et organiser les nécessaires reconversions industrielles avec le transfert de compétences des salarié.es et des garanties de revenu? Quels outils de démocratie dans l'entreprise ?

2- Dynamique et limite de l'organisation en "Archipel"

Intervenant.es et animation par des membres de l'Archipel des Confluences.

Destiné à toutes celles et ceux qui sont concernés par les modes innovants d'organisation collective, cet atelier exposera la façon dont l'Archipel des Confluences a mis en œuvre un "fonctionnement en Archipel" depuis sa création lors de l'Université Utopia 2023.

Au-delà des principes fondamentaux et de leur application concrète, nous échangerons sur la gouvernance, le choix de la triple posture de "tisserand, explorateur et catalyseur", les outils mis en place et la co-construction d'un Commun partagé.

Nous évoquerons aussi ses avantages mais aussi ses limites face à d'autres modes d'organisation (association 1901, fédération, SCIC, GIE ...)

3- Atelier « Écriture collective du livre Féminisme »

Animation et interventions : **Laure Germain Thomas – François Pignet** (co-animateurs de la commission Féminisme Utopia)

Le féminisme, conçu comme la revendication d'une égalité en droit et en fait entre femmes et hommes, et la fin de toute domination patriarcale, doit être appréhendé comme un principe transversal, un socle de valeurs irrigant tous les axes d'émancipation de l'humanité. Cet atelier poursuit le travail de rédaction d'un livre collectif sur le féminisme, initié il y a quelques années.

Les idées-reçues étant presque finalisées, il est temps de se pencher sur les propositions. 10 idées de propositions ont été listées, qu'il s'agira de retravailler ensemble et de consolider.

4- Atelier inversé : Libre évolution (sous réserve)

Animation et intervention : **Philippe Pointereau**

Les zones en libre évolution, appelées aussi parfois réserves de pleine naturalité, réserves de vie sauvage ou réserves intégrales, sont des territoires où la présence et l'intervention humaine sont minimales. De nombreux pays, dont la France, ont mis en place différents niveaux de protection pour encourager la libre évolution.

Il existe aussi dans le monde de nombreuses initiatives privées avec des associations, des ONG engagées dans un objectif similaire.

D'après de nombreux scientifiques internationaux de la biodiversité, les zones en libre évolution (notamment les forêts où les processus écologiques peuvent s'exprimer librement) sont les plus efficaces pour sauvegarder la biodiversité, pour lutter contre le dérèglement climatique et en atténuer ses effets.

11h00-12h30

Conférence inversée 2

Convivialisme ou barbarie ?

Questions à l'occasion de la parution du nouveau manifeste

Animation et intervention : Alain Caillé (sociologue) et l'équipe convivialiste

Le convivialisme, né il y a plus de dix ans, cherche à dépasser les limites des idéologies politiques modernes (libéralisme, socialisme, communisme, anarchisme). La légitimation néolibérale d'un capitalisme rentier et spéculateur entraîne une destruction de tout ce qui est de l'ordre du collectif. Le convivialisme propose une alternative fondée sur l'art de vivre ensemble en s'opposant sans se massacrer. Il repose sur cinq principes fondamentaux et universalisables : La commune naturalité, La commune humanité, La commune socialité, La légitime individuation et l'opposition créatrice.

À ces principes s'ajoute un impératif catégorique : la maîtrise de l'hubris.

Pourquoi un Nouveau Manifeste ?

Parce que les deux premiers raisonnaient d'abord, comme tout le monde, en termes principalement écologiques, économiques et politiques. Il faut reprendre maintenant ces analyses à partir du constat que les conflits qui divisent le plus l'humanité sont des luttes pour la reconnaissance. Etats, religions, communautés ethniques, genres ou pratiques sexuelles, individus, etc. veulent avant tout qu'on reconnaisse leur valeur. Et il faut tenter (via une rencontre à l'UNESCO ?) d'amener à dialoguer des représentants de la conscience morale de l'humanité qui cherche à s'exprimer.

En parallèle

11h00-12h30

Livre collectif « Energie » 2/3 Débats

Votes sur les amendements sur les IR nucléaire

12h30-14h00

Déjeuner

Plénière commune

14h00 - 15h30

Choix alimentaires, facteurs majeurs de la santé humaine et planétaire

Intervenant.es : Philippe Pointereau (agronome), Emmanuelle Kesse-Guyot (épidémiologiste - à distance)

L'usage massif des pesticides qui menace la biodiversité et dégrade les sols, associé à une industrialisation croissante de notre alimentation, exposent la population à des risques sanitaires majeurs.

Face à ces constats et sur les bases des résultats du projet BioNutriNet, les

intervenant.es questionnent le modèle productiviste et ouvrent la voie à des alternatives crédibles, alliant agroécologie, santé publique et nouvelle alimentation. Un échange essentiel pour imaginer une agriculture libérée des pesticides et tournée vers le vivant.

En parallèle

14h00 - 15h30

Livre collectif « Energie » 3/3 Débats
Votes sur les amendements sur les IR nucléaire, suite

15h30-15h35

Intermède musical, Adrien Roch au saxophone

15h35 -17h00

Conférence inversée 3
Le travail, quelles métamorphoses ?

Intervenant.es : Thomas Coutrot (économiste), **Coralie Perez** (économiste), **Serge Volkoff** (statisticien et ergonomiste)

Les formes du travail ont été bouleversées tant dans leur contenu, leurs outils (informatisation généralisée, IA...), les besoins en compétences, les formes juridiques...Le travail peut-il encore être considéré comme un possible outil d'émancipation individuel et collectif? Sous quelles conditions?

En parallèle

15h35 -17h00

Atelier École 1/2 : Imaginer ensemble l'école du *buen vivir* -expérimentation de pratiques pour une pédagogie vraiment motivante

Venez expérimenter, à travers un atelier interactif, les pratiques qui permettent vraiment de développer la motivation intrinsèque des enfants : "expression / recherche / communication". Guidés par des intervenant.es issus de différentes approches, les participant.es seront invité.es à sortir des chapelles (Freinet, Montessori, école du dehors...) pour inventer ensemble dans un format très interactif un nouveau paradigme pédagogique, solidaire et émancipateur.

Cet atelier est organisé dans le cadre du projet européen sur les pédagogies actives et tout ce qui sera produit (textes, dessins, schémas...) sera affiché et partagé lors de l'université d'été, puis restitué le soir lors de la conférence B, et alimentera également les ressources et travaux du projet européen en cours.

L'atelier sera conduit selon la méthode de « L'école change demain » et l'ensemble des productions sera également consolidé sur leur plateforme pour valoriser les initiatives pédagogiques positives identifiées.

Personnes ressources : Philippe Meirieu (pédagogue, chercheur, spécialiste de l'éducation), **Jean Lesage** (enseignant Freinet, co-auteur de « l'école que nous

voulons »), **Prune Helfter Noah** (haut fonctionnaire, magistrate, autrice de « En finir avec l'école »), **Bogdan Gioara** (projet Pédagogie active Erasmus – Roumanie)

Animation : Hélène Lion (« l'école du buen vivir ») et **Emma Bertoin** (« l'école change demain »)

17h00 -17h30

Pause

17h30 -19h00

Conférence inversée 4

Comprendre le climat, habiter la Terre autrement

Intervenante : Marie-Antoinette Mélières (climatologue)

Lors de cette conférence inversée, Marie-Antoinette Mélières reprendra les questions qui lui sont adressées en déconstruisant notamment les idées reçues sur le climat. Elle reviendra aussi sur l'accélération du réchauffement, la multiplication des événements extrêmes et l'impact sur les sociétés humaines et les écosystèmes. Seront également abordées les limites des modèles actuels, les points de bascule qui menacent et les marges de manœuvre encore possibles pour éviter le pire. Une occasion de mieux comprendre la situation climatique et les défis immenses que nous devons relever.

En parallèle

17h30 -19h00

Atelier École 2/2 : Imaginer ensemble l'école du buen vivir - expérimentation de pratiques pour une pédagogie vraiment motivante

19h00-19h30

Pot village ...ou yoga collectif

19h30-20h45

Dîner

20h45- 21h00

Présentation par Fanny Lacroix du film du soir « Les petites Victoires »

21h00- 21h15

Les éditions et la librairie Utopia

21h15-22h45

Ecole : Quelle mue doit opérer l'école pour développer émancipation et solidarité ?

Intervenant.es : Philippe MEIRIEU, (pédagogue, chercheur, spécialiste de l'éducation), et **Marie-Laure VIAUD**, (chercheuse en sciences de l'éducation, maîtresse de conférences à l'université de Lille (INSPE), et fondatrice de L'Autre Collège)

Cette conférence inversée sera dédiée aux grands enjeux de l'éducation et aux pédagogies actives. Contrairement au modèle traditionnel, il n'y aura pas de discours préparé : les intervenant.es Philippe Meirieu et Marie-Laure Viaud réagiront directement aux questions et contributions du public, collectées à l'avance et pendant la journée. Ce format interactif favorise un dialogue vivant et une réflexion collective sur l'émancipation et le rôle de l'école. Cette plénière s'appuiera également sur les productions créatives issues de l'atelier « l'école du buen vivir » afin d'alimenter le débat et d'enrichir les échanges.

L'objectif central sera de répondre à la grande question posée dans le journal Utopia : Quelle mue doit opérer l'école pour développer émancipation et solidarité ? En effet, aujourd'hui, l'école, censée être un moteur d'émancipation et de justice sociale, fonctionne trop souvent comme un système de tri qui accentue les inégalités, la compétition et le mal-être, tant chez les élèves que les enseignant.es. Face à la perte de sens, la baisse de motivation et le sentiment d'échec, il s'agira de réfléchir collectivement, avec l'aide des personnes ressources, aux transformations nécessaires vers un modèle favorisant l'émancipation, la coopération, l'empathie, le souci du bien commun et du vivant.

22h45 - minuit

**Projection du film "Les petites victoires" :
avec Fanny Lacroix**

Les Petites Victoires est un film réalisé par Mélanie Auffret , avec Michel Blanc et Julia Piaton.

Il a obtenu le Prix du public et le Prix spécial du Jury au festival international du film de comédie de l'Alpe d'Huez en 2023.

Une comédie sur la ruralité qui raconte avec humour les difficultés d'une protagoniste qui cumule les rôles : d'un côté, professeure des écoles enseignant dans un établissement à classe unique menacé de fermeture, de l'autre, maire recevant les doléances de ses administrés en constant besoin d'attention.

Samedi 25 octobre 2025

8h15-9h00 : le Yoga avec Fabienne

09h00 -9h15 **Intermède musical**, Adrien Roch au saxophone

Plénières

9h30 - 11h00 **Quelles énergies pour quels usages ?**
Intervenant.es : Thierry Salomon (Négawatt) Barbara Nicoloso (Virage énergie) ,et Anne Debregas Porte-parole Sud Energie, co-autrice du livre « l'énergie est notre avenir, socialisons-là (à distance) ».

Quand on parle "énergie", on pense avant tout "production" : fossiles ou énergie non carbonée ? Éolienne ou nucléaire ?

Or la production n'est que la première des trois facettes de nos systèmes énergétiques avec la distribution et la consommation, ces deux dernières étant étroitement liées à nos usages de l'énergie.

Un système énergétique compatible avec les limites et les risques technologiques et environnementaux suppose donc de réfléchir avant tout à nos usages : ce sont eux qui doivent déterminer la nature de la production d'énergie et non l'inverse !

11h00 - 11h10 **Pastille - la Coalition Démocratique (assemblées citoyennes) avec Louis-Marie Blanchard – co-fondateur**

11h10 - 12h40 **Quelle stratégie pour les gauches écolo et sociales et la société civique dès maintenant**
Intervenant.es : Erwan Lecoeur (sociologue), **les Victoires Populaires** (mouvement citoyen prolongeant la Primaire Populaire - à distance), **Prune Helfter-Noah** (haut fonctionnaire, magistrate, autrice de « En finir avec l'école », Porte-parole Utopia), **Patrick Viveret** (philosophe).

12h40-13h45 **Déjeuner**

13h45 – 14h00 **Intermède musical**, Adrien Roch au saxophone

14h00 -14h45 **Présentation du livre de Fanny Lacroix, vice-Présidente de l'AMRF,**

Intervenante : Fanny Lacroix

« Au fil du village, une femme à la rencontre de la politique »

Éditions Utopia, octobre 2025

«Au fil du Village » retrace l'itinéraire singulier de Fanny Lacroix : de son arrivée en

2014 dans un village des Alpes du Sud à son élection comme maire en 2020, jusqu'à son engagement national en tant que vice-présidente de l'Association des maires ruraux de France. Dix années d'un parcours politique incarné, ancré, parfois rude, toujours guidé par la volonté de faire ensemble.

Un parcours qui a déjà inspiré le film de Mélanie Aufret, *Les Petites victoires*.

Plénière

14h45 -16h00

Municipales : écologie et démocratie de proximité et présentation du futur livre de l'AMRF : *Quand l'écologie s'invente au village* (Éditions Utopia, janvier 2026)

Intervenant.es : Véronique Gardair (conseillère municipale d'une commune rurale, Enseignante, Aube), **Agnès Lory** (Maire de Monestier en Ardèche, artiste), **Jean-Luc Chambon** (Maire de Les Vastres) en Ardèche .

Et si l'échelle de la commune rurale était la meilleure pour initier la transformation sociale et écologique nécessaire pour un monde désirable et habitable ? Dans la perspective des élections municipales de 2026, durant 6 mois, plus de cent maires et adjoints de communes rurales des quatre coins de la France ont pris le temps de réfléchir aux enjeux de la transition écologique et aux propositions concrètes qu'ils peuvent bâtir avec l'aide des populations mobilisées. Sobriété, énergies renouvelables, biodiversité, eau, alimentation, forêts, citoyenneté active, coopération territoriale, c'est en suivant le fil rouge des « commun » que des solutions ont été pensées.

16h00 -16h30 Pause

Plénière

16h30 -16h40

Utopia et l'éducation populaire : présentation des expos en cours

16h40-18h00

Conférence inversée 5

Du renoncement à l'émancipation

Intervenant.es : Joëlle Zask (philosophe), **Pierre Lucot** (écologue, Utopia)

Comment transformer les contraintes en opportunités d'émancipation ? En nous appuyant sur la réflexion de Joëlle Zask sur le renoncement comme pratique de liberté, nous explorerons ensemble comment nos sociétés peuvent redéfinir leurs désirs face aux limites planétaires. Plutôt que de subir l'effondrement de nos modèles consuméristes, nous examinerons comment l'acceptation consciente de la finitude peut devenir une voie vers un bonheur plus authentique et durable.

À travers cette approche philosophique, nous questionnerons la possibilité de faire du renoncement non pas une privation, mais un acte d'émancipation qui nous libère de nos dépendances destructrices pour nous ouvrir à une sagesse écologique.

18h00-19h30

École : Ce que peut la collectivité pour l'école et réciproquement

Intervenant.es : **Paul Cahu** (économiste de l'éducation, auteur du livre "Comment enchanter l'école primaire"), **Emma Bertoin** ("L'école change demain", plaidoyer pour une institution citoyenne et de nouvelles coopérations locales), **Hélène Lion** (conseillère municipale déléguée à la transition écologique à Avon et coordinatrice du projet européen sur les pédagogies actives « l'école du bien vivre » pour Utopia), **Bogdan Gioara** (projet Pédagogie active Erasmus – Roumanie)

Cette table ronde mettra en lumière la façon dont collectivités et école publique s'enrichissent mutuellement, à travers des exemples concrets et inspirants. Ensemble, les intervenants montreront comment des actions menées par les collectivités (partenariats éducatifs, restauration, urbanisme...) peuvent impacter positivement l'école, et comment les pédagogies actives, en retour, impactent positivement la vie locale en favorisant solidarité, coopération et engagement environnemental entre école et territoire.

En parallèle

18h00-18h45

Poésie palestinienne
Alain Coulombel

18h45 – 19h30

Méditation

19h30-20h45

Dîner

20h45-22h30

L'économie du Buen Vivir
Intervenant : Gaël Giraud

L'économie du bien vivre s'inscrit dans une critique systémique du paradigme productiviste dominant. En effet, le bien vivre propose une conception de l'économie fondée sur la relation, la sobriété et la réciprocité plutôt que sur la croissance illimitée. Gaël Giraud y interroge la compatibilité entre les impératifs écologiques et les logiques capitalistes et plaide pour une économie du bien-vivre, articulant justice sociale, soutenabilité environnementale et démocratie délibérative. Il met également en avant la nécessité d'une refonte de la finance au service des « communs ». L'économie du bien vivre invite donc à repenser la finalité même de l'économie : non plus produire davantage, mais habiter le monde autrement.

22h30-Minuit

La soirée Docu engagés !

Nucléaire : comment il va ruiner la France,
Un film-enquête de la journaliste Laure Noualhat pour Reporterre

En 2022 Emmanuel Macron, en dehors de tout débat démocratique, a décidé la relance du nucléaire. Cette industrie tente de se reconstituer pour « produire une électricité décarbonée » qui serait la seule solution pour lutter contre les changements climatiques et préserver notre confort.

Le hic, c'est que la production de cette électricité est un puits sans fonds... et que les fonds, justement, manquent cruellement. EDF est lourdement endettée et d'énormes investissements publics sont nécessaires rien que pour maintenir le parc actuel et gérer ses déchets radioactifs...

En parallèle

Le VIVANT qui se défend

Documentaire par le **Collectif « Partagez c'est sympa ! »**

Vincent Verzat filme les mobilisations écologiques depuis 10 ans sur la chaîne YouTube Partager c'est Sympa (310k abonné-es).

Partant d'un récit personnel et sensible, le film "Le VIVANT qui se défend" retrace son cheminement entre militantisme et naturalisme, sa recherche d'un équilibre entre combat et contemplation, traçant un chemin pour vivre dignement et affronter ce qui vient.

Des luttes forestières du plateau des Millevaches à la tanière d'une famille de blaireaux, en passant par les méga bassines du Poitou, les cerfs du Vercors et l'autoroute A69, "Le VIVANT qui se défend" fait le lien entre les animaux sauvages et les luttes qui sont menées partout en France contre la destruction de leurs habitats. Le film trace un chemin pour vivre dignement et affronter ce qui vient.

Et Minuit - jusqu'au bout de la nuit.... Guitare, poèmes et convivialité

Dimanche 26 octobre 2025

8h15-9h00 : Le Yoga avec Fabienne

9h15-11h30

Les world cafés du dimanche (ateliers tournants)

Chaque groupe travaille sur tous les thèmes en alternance

- **World café 1 : Comment concrètement mieux travailler ensemble ?**
Notre dispersion est notre fragilité. Quelles sont les pistes d'action et quels sont les outils permettant d'y remédier : newsletter commune, salarié(e) partagé, mise en réseau des sites internet, forum, etc...
- **World café 2 : La communication**
Outils ou comment mieux communiquer entre nous et en externe.
- **World café 3 : Perspectives 2026**

11 h 30 - 12h30

Séquence plénière finale

12h30-14h00

Déjeuner